

LOS INMIGRANTES RESIDIENDO EN PUERTO RICO: SU PERFIL SOCIOECONOMICO EN EL 1990

Zoraida Morales Del Valle, Ph.D.
Universidad de Puerto Rico

INTRODUCCION

La cantidad y diversidad de inmigrantes a Puerto Rico, durante las últimas tres décadas y media ha aumentado considerablemente. Hasta 1960, la única inmigración de importancia ocurrida en el país fue la de personas nativas de los Estados Unidos de América. De acuerdo con el censo de 1960, residían en Puerto Rico 64,279 personas nacidas fuera de Puerto Rico, representando ésto un 2.7 por ciento de la población total del país. De éstos, un 79.2 por ciento proventa de los Estados Unidos (Vázquez Calzada, 1988).

Los datos del censo de 1980 indicaron que esta población no nativa había aumentado a 262,875 personas o un 8.2 por ciento de la población total del país. De éstas, 199,524 personas o un 63.4 por ciento nacieron en los Estados Unidos. Gran parte de este grupo (155,734), sin embargo, fueron hijos de emigrantes puertorriqueños a los Estados Unidos que nacieron en ese país y para 19,444 de éstos uno de los padres era también puertorriqueño. El resto de los inmigrantes a Puerto Rico que nacieron en los Estados Unidos para ese año constituyen el grupo de americanos sin ascendencia puertorriqueña, o sea, los nacidos en Estados Unidos con uno o ambos padres también nacidos en ese país o en otro país.

La población nativa de Cuba y de República Dominicana residiendo en Puerto Rico también ha aumentado sustancialmente durante ese período. Para 1980, residían en Puerto Rico 22,700 personas nacidas en Cuba y 26,600 nacidas en República Dominicana lo que contrasta marcadamente con las cifras para 1960 que fueron de 1,070 y 1,812 respectivamente.

Acompañando estos cambios en la población no nativa, residiendo en Puerto Rico, se han

registrado aumentos significativos en la cantidad de migrantes de retorno y de inmigrantes de ascendencia puertorriqueña que están residiendo en el país. Estas dos últimas corrientes migratorias provienen principalmente de los Estados Unidos y se facilitan por la ausencia de restricciones legales entre Puerto Rico y ese país, el bajo costo del viaje, y la existencia de considerables grupos de apoyo en ese país, entre otros factores. Los datos de los censos indican que durante el período de 1955-60 regresaron a Puerto Rico de los Estados Unidos 34,000 emigrantes y para el quinquenio de 1975-80, esta cifra fue de 87,000. En el censo de 1980 se enumeraron 283, 223 migrantes de retorno. Para ese mismo año había 175,178 inmigrantes en Puerto Rico nacidos en Estados Unidos con uno o ambos padres puertorriqueños (Vázquez Calzada, 1988).

Las condiciones prevalecientes, durante la década de 1980, estimularon la continuación de estas corrientes. La situación económica en la República Dominicana no ha mejorado, mientras que la situación política y de reformas socioeconómicas, que motivaron el inicio de la emigración cubana, están acompañadas por un empeoramiento en la situación socioeconómica de ese país. De igual forma, marcadas diferencias de tipo económico y de salud, entre los puertorriqueños residiendo en los Estados Unidos y la población norteamericana, aún continúan durante esa década (Rosenwaiké, 1991).

Los distintos estudios realizados indican marcadas diferencias en las características demográficas y socioeconómicas entre estos grupos de inmigrantes residiendo en Puerto Rico (Vázquez Calzada y Morales Del Valle 1979, Vázquez Calzada 1988, Baerga y Thompson 1989; Duany 1992). Otros estudios han señalado que esos inmigrantes han contribuido a aumentar la demanda por servicios de salud, vivienda y educación, entre otros, pero también han ayudado a satisfacer unas necesidades por determinadas ocupaciones que existen en el país

(Duany 1992). Cuál fue el volumen de esos grupos migratorios en el 1990, cómo difieren en sus características sociodemográficas y, cuál ha sido su impacto en las estructura poblacional del país, son algunas de las interrogantes que se contestarán en el presente estudio.

FUENTE DE DATOS

Para contestar las interrogantes planteadas se utilizarán los datos provenientes del Censo de Población de Puerto Rico para 1990. Estos se obtendrán de una muestra del 5 por ciento de la población de Puerto Rico que se incluye en la Cinta de la Microdata (PUMS).

Se utilizará la pregunta de lugar de nacimiento de la población residente en Puerto Rico en 1990 para identificar los siguientes grupos de inmigrantes o étnicos:

- *Nacidos en Puerto Rico*
- *Nacidos en los Estados Unidos*
- *Nacidos en Cuba*
- *Nacidos en la República Dominicana*
- *Nacidos en otros países, donde se engloban los residentes en el resto de los países.*

No se consideró la ascendencia para definir los grupos bajo estudio. Es decir, aunque algunas de estas personas hayan nacido fuera de Puerto Rico, uno o ambos padres puede que sean puertorriqueños. Esto es especialmente cierto entre los nacidos en Estados Unidos que tienen un alto porcentaje de sus padres que son puertorriqueños.

RESULTADOS

Los datos que se presentan en la Tabla 1 indican que para 1990 residían en Puerto Rico 320,721 personas nacidas en el exterior. Esto representa un 9.1 por ciento de la población que residía en el país en esa fecha, y un aumento de 22.0 por ciento en la población no nativa

durante la década del 1980-90. Para el 1980, la cantidad de población no nativa residiendo en la Isla que se enumeró en el censo fue de 262,875 personas.

La mayoría de esta población no nativa, que residía en Puerto Rico en 1990, provenían de los Estados Unidos con 229,860 personas. Este grupo aumentó en un 16.3 por ciento por sobre la cantidad enumerada en el censo de 1980. Sin embargo, gran parte de esa población nacida en los Estados Unidos, correspondía a los hijos de emigrantes puertorriqueños nacidos en ese país. Para 1990, de los grupo inmigrantes que nacieron en Estados Unidos, 175,212 eran hijos de padre y madre puertorriqueños y para otros 30,240 uno de los padres era puertorriqueño. Es decir, que de los 229,860 inmigrantes viviendo en Puerto Rico y que habían nacido en Estados Unidos, sólo 23,295 no tenían ascendencia puertorriqueña.

El segundo grupo más importante de inmigrantes residiendo en Puerto Rico, en 1990, provino de Latinoamérica. De éstos, la mayoría nació en alguno de los países caribeños, especialmente Cuba y República Dominicana. La cantidad de inmigrantes cubanos viviendo en Puerto Rico a esa fecha fue de 19,755 personas y la de dominicanos fue de 38,544. Ambos grupos constituyeron, después de los nacidos en Estados Unidos, los grupo de inmigrantes más numerosos residiendo en Puerto Rico en 1990. Ambos grupos, cubanos y dominicanos, representaron un 92 por ciento de los inmigrantes caribeños y un 75.2 por ciento de los inmigrantes Latinoamericanos que residían en Puerto Rico en 1990.

La cantidad de inmigrantes cubanos se redujo en 13.4 por ciento durante la década del 1980, lo cual refleja el descenso que ha venido experimentando este grupo desde 1970. La cantidad de los inmigrantes dominicanos ha aumentado consistentemente desde 1960, y durante la última década (1980-90) se incrementó en un 87.5 por ciento. Los inmigrantes nacidos en otros países del Caribe al igual que en el resto de Latinoamérica, aumentaron considera-

blemente durante la década del 1980, aunque todavía representan una proporción baja de la población total de Puerto Rico (0.5 por ciento). También aumentaron significativamente los residentes en Puerto Rico que nacieron en otros países europeos, excepto España, y los que nacieron en otros países del Mundo. Este aumento fue de 79 por ciento en el primer grupo y de 182.7 por ciento en el segundo grupo.

TABLA 1
DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION RESIDIENDO EN
PUERTO RICO POR PAIS DE NACIMIENTO: 1980 Y 1990

PAIS DE NACIMIENTO	1980		1990	
	NUMERO	PORCIENTO	NUMERO	PORCIENTO
<i>Puerto Rico</i>	2,881,641	100.0	3,199,179	90.9
<i>Fuera de Puerto Rico</i>	262,875	8.2	320,721	9.1
<i>Estados Unidos</i>	199,524	6.2	229,860	6.6
<i>Cuba</i>	22,811	0.7	19,755	0.6
<i>Rep. Dominicana</i>	20,558	0.6	38,544	1.1
<i>España</i>	5,200	0.2	4,738	0.1
<i>Resto Países</i>	14,782	0.5	24,677	0.7
Total	3,196,520	100.0	3,519,900	100.0

Totales no incluyen los que residían en Puerto Rico pero no identificaron su lugar de nacimiento y que totalizan 3,147 personas.

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

La población femenina no nativa que residía en Puerto Rico en 1990 era más numerosa que la población masculina. La razón de masculinidad fue de 92.8 varones por cada 100 mujeres, o sea, que un 51.9 por ciento de todos los inmigrantes enumerados ese año fueron mujeres.

Se observa, sin embargo, diferencias marcadas en la razón de masculinidad por grupo

étnico. En tres de los grupos étnicos que se desglosan en la Tabla 2 predominan las mujeres. Estos son los nacidos en los Estados Unidos, los dominicanos y los provenientes de otros países. Entre los cubanos, por otro lado, predomina la población masculina.

TABLA 2

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION RESIDENTE POR SEXO,
PAIS DE NACIMIENTO Y RAZON DE MASCULINIDAD, PUERTO RICO, 1990**

PAIS DE NACIMIENTO	VARONES	MUJERES	TOTAL	RAZON DE MASCULINIDAD
<i>Puerto Rico</i>	48.5	52.5	3,199,179	94.3
<i>Fuera de Puerto Rico</i>	48.1	51.9	317,574	92.8
<i>Estados Unidos</i>	48.3	51.7	229,860	93.4
<i>Cuba</i>	51.3	48.7	19,755	105.4
<i>Rep. Dominicana</i>	45.2	54.8	38,544	82.3
<i>Otros Países</i>	48.5	51.5	29,415	94.2
Total	48.5	51.5	3,519,900	94.1

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

El por ciento mayor de población, tanto para el grupo de inmigrantes como para la población nativa de Puerto Rico, correspondió al grupo de 15 a 44 años de edad. Sin embargo, este valor fue mucho más alto para los inmigrantes que para los nativos. La población nacida en Puerto Rico tuvo un por ciento mucho más alto de personas de 45 años o más que la población de inmigrantes. Estos porcentos fueron de 28.8 para la población nativa y de 13.7 para los inmigrantes. Diferencias en la mediana de edad también indican que la población nacida en Puerto Rico es más vieja que la población nacida fuera de Puerto Rico. Estas medianas tuvieron valores de 32.1 y 24.4 años respectivamente.

Grandes diferencias se observan en la distribución por edad de los distintos grupos de

inmigrantes. Entre los nacidos en Estados Unidos casi la totalidad de la población es menor de 45 años. Los inmigrantes menores de 15 años en ese grupo étnico representan un 31 por ciento, mientras que el grupo de 15 a 44 años tuvo un 65 por ciento. El grupo étnico más viejo fue el de los cubanos. En éstos el 61 por ciento de la población sobrepasaba los 45 años y éstos tienen el mayor por ciento en el grupo de 65 años y más con un 20 por ciento. La población de los dominicanos y el grupo de inmigrantes provenientes de otros países está principalmente concentrada en las edades productivas jóvenes (15-44 años), aunque en las edades productivas mayores (grupo de 45-64 años) también éstos alcanzaron un por ciento bastante alto (más de un 20 por ciento). La mediana de edad por grupo étnico varía de 21.4 años en la población estadounidense a 49.6 en los cubanos.

TABLA 3

DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION POR PAIS DE NACIMIENTO Y EDAD, PUERTO RICO, 1990

PAIS DE NACIMIENTO	EDAD				TOTAL	MEDIANA
	MENOR 15	15-44	45-64	65+		
<i>Puerto Rico</i>	27.5	43.5	18.7	10.3	3,199,179	32.1
<i>Fuera de Puerto Rico</i>	24.5	62.6	9.6	3.3	320,721	24.4
<i>Estados Unidos</i>	30.7	65.4	3.1	0.8	229,860	21.4
<i>Cuba</i>	1.5	37.9	40.6	20.0	19,755	49.6
<i>Rep. Dominicana</i>	8.8	64.0	21.2	6.0	38,544	35.7
<i>Otros Países</i>	12.5	55.6	23.4	8.6	29,415	35.5

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

La población nacida fuera de Puerto Rico tiene una proporción mayor de población soltera que la población nacida en Puerto Rico. Un análisis por país de nacimiento indica que

la población nunca casada predomina entre los inmigrantes provenientes de los Estados Unidos. Con la excepción de Cuba, en donde la mayor proporción se encuentra en la categoría de casado con un 70 por ciento, la población soltera representa una proporción bastante importante entre los inmigrantes de otros países (casi un 25 por ciento). Aunque las demás categorías de estado marital no tienen proporciones altas, es importante destacar que se observa un mayor por ciento de matrimonios consensuales y de personas separadas y divorciadas entre los dominicanos, mientras que los viudos se concentran más entre los cubanos y puertorriqueños.

TABLA 4

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION DE 15 AÑOS Y MAS
POR ESTADO MARITAL Y PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990**

LUGAR	NUNCA CASADO	LEGAL	CASADO CONSENSUAL	SEPARADO	DIVOR- CIADO	VIUDO
<i>País de Nacimiento</i>						
<i>Puerto Rico</i>	26.6	51.5	4.6	3.1	7.3	6.9
<i>Fuera de Puerto Rico</i>						
<i>Estados Unidos</i>	43.5	42.8	4.6	2.4	5.9	0.8
<i>Cuba</i>	11.1	70.7	1.7	1.0	8.2	7.5
<i>Rep. Dominicana</i>	22.2	51.2	7.4	5.4	10.0	3.8
<i>Otros Países</i>	24.9	61.4	1.7	1.6	5.6	4.8

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

Los migrantes provenientes de los Estados Unidos y los nacidos en Puerto Rico tienen una mayor proporción de hogares de familia, mientras que los cubanos, los dominicanos y los nacidos en otros países tienen el porcentaje menor de hogares de familia. El análisis de los distintos tipos de hogares de familia indica que el porcentaje de hogares con jefe mujer es mayor entre los inmigrantes provenientes de los Estados Unidos, de República Dominicana y entre los

nacidos en Puerto Rico fluctuando entre un 20 y un 24 por ciento. Por el contrario, los nacidos en Cuba y los inmigrantes incluidos en la categoría de "otros países" muestran la mayor proporción de hogares donde ambos cónyuges estaban presentes. Los cubanos, los dominicanos y los incluidos en la categoría de "Nacidos en Otros Países" tienen el doble o más de hogares no de familias que los nacidos en Puerto Rico y en los Estados Unidos.

TABLA 5

DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION RESIDENTE POR TIPO DE FAMILIA Y PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990

PAIS DE NACIMIENTO	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS PAISES
<i>Hogares de familia</i>	94.6	97.4	89.9	90.5	89.8
<i>Ambos cónyuges presentes</i>	70.2	68.3	76.7	61.5	73.2
<i>Jefe varón</i>	4.8	5.4	4.4	5.9	4.8
<i>Jefe mujer</i>	19.6	23.7	8.8	23.1	11.8
<i>Hogares no en familia</i>	5.4	2.6	10.1	9.5	10.2
<i>Jefe varón</i>	2.5	1.3	5.3	5.1	5.8
<i>Jefe mujer</i>	2.9	1.3	4.8	4.4	4.4

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

El Censo de Puerto Rico de 1990 provee información sobre las subfamilias que residen en el hogar. Una subfamilia es una familia con esposo y esposa presente con o sin hijos menores de 18 años que nunca se han casado, o un padre o una madre con uno o más hijos menores de 18 años que nunca se han casado, que viven en un hogar y están emparentados con el jefe del hogar o con su cónyuge (Censo de Población y Vivienda, Puerto Rico, 1990). Los datos que se presentan en la Tabla 6 indican que los inmigrantes con mayor proporción de subfamilias son aquellos nacidos en los Estados Unidos con un 12 por ciento, mientras que los

que nacieron en Cuba tuvieron el número más bajo de subfamilias con un 5.8 por ciento. La proporción de una(1) o más subfamilias en los otros grupos étnicos fluctúa entre 7.3 y 8.2 por ciento.

TABLA 6

DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION RESIDENTE POR CANTIDAD DE SUBFAMILIAS Y PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990

PAIS DE NACIMIENTO	0 SUB-FAMILIAS	1 Ó MAS SUB-FAMILIAS
<i>Puerto Rico</i>	90.4	9.6
<i>Fuera de Puerto</i>	91.8	8.2
<i>Estados Unidos</i>	88.2	11.8
<i>Cuba</i>	94.2	5.8
<i>Rep. Dominicana</i>	91.5	7.3
<i>Otros Países</i>	92.7	8.2

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

La fecundidad de los grupos de inmigrantes residiendo en Puerto Rico en 1990, era menor que la de la población nativa de Puerto Rico. Para la población femenina de 15 años o más el promedio de hijos tenidos fue de 2.5 hijos por mujer para las puertorriqueñas, de 1.2 para las estadounidenses, de 1.8 para las cubanas, de 2.2 para las dominicanas y 1.7 para los inmigrantes provenientes de otros países.

El hallazgo de que los estadounidenses tengan una fecundidad menor que los otros grupos podría deberse a que la población en este grupo es mucho más joven que la de los otros grupos. Esto se comprueba al analizar el promedio de hijos tenidos por grupos de edad. Estos datos indican una menor fecundidad en prácticamente todos los grupos de edad para las mujeres cubanas. Se observa, además, que la fecundidad de las estadounidenses es mayor que la de las cubanas en todos los grupos de edad. Esta relación se observa con mayor claridad entre las

mujeres que han completado su ciclo reproductivo (45 años de edad o más). Para este grupo de edad, el promedio de hijos de la mujer puertorriqueña es el más alto (3.80), mientras que el de las cubanas es el más bajo (2.07). El promedio de hijos en esa edad de la mujer puertorriqueña es más alto que el de las dominicanas y que el de los inmigrantes estadounidenses.

TABLA 7

**PROMEDIO DE HIJOS TENIDOS POR MUJER POR GRUPOS DE EDAD
Y PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990**

GRUPOS DE EDAD	PAIS DE NACIMIENTO				
	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS PAISES
15 años ó más	2.53	1.19	1.75	2.23	1.71
15-19	0.14	0.18	0.00	0.13	0.07
20-24	0.71	0.72	0.26	0.72	0.27
25-29	1.51	1.31	1.06	1.70	0.97
30-34	2.13	1.98	1.17	2.08	1.71
35-40	2.47	2.13	1.63	2.46	2.23
40-45	2.72	2.27	1.86	2.58	2.47
45 ó más	3.80	2.69	2.07	3.04	2.40

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

Podría esperarse que estas diferencias en fecundidad, por lugar de nacimiento de la población residiendo en Puerto Rico, se deban a las diferencias en los niveles educativos que existen entre éstos grupos. El análisis de las tasas ajustadas de fecundidad por niveles de instrucción indican que esas diferencias se mantienen aún controlando por estas características y que las mujeres puertorriqueñas tienen un nivel de fecundidad más alto que el de los distintos grupos de inmigrantes que residen en Puerto Rico.

El análisis de las características socioeconómicas indica que los cubanos se destacan por sobre los demás grupos, mientras los puertorriqueños ocupan la posición más desventajada.

TABLA 8

**PROMEDIO DE HIJOS PARA MUJERES DE 14 AÑOS O MAS SIN AJUSTAR Y AJUSTAR
POR NIVEL DE INSTRUCCION Y PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990**

PAIS DE NACIMIENTO	PROMEDIO SIN AJUSTAR	PROMEDIO AJUSTADO
<i>Puerto Rico</i>	2.5	2.5
<i>Estados Unidos</i>	1.2	1.3
<i>Cuba</i>	1.8	1.8
<i>Rep. Dominicana</i>	2.2	2.2
<i>Otros Países</i>	1.7	1.8

Fuente: *U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.*

Los datos sobre niveles de literacia que se incluyen en la Tabla 9 indican, por ejemplo, que sólo un 6 por ciento de los inmigrantes cubanos no sabía leer ni escribir. El porcentaje correspondiente a la población nativa de Puerto Rico fue más del doble con un 13 por ciento. La proporción para los dominicanos también fue más alta que la de los cubanos con un 10.5 por ciento.

Los cubanos son también, junto con los inmigrantes en la categoría de otros países, los que tienen una mayor proporción de personas asistiendo a la escuela entre las edades de 5 a 19 años, con 91 y 90 por ciento respectivamente. Esta proporción fue un poco menor para los puertorriqueños y los norteamericanos y de sólo 75 por ciento para los dominicanos. En las edades de nivel universitario (20-24 años de edad), el porcentaje de la población cubana y el de los inmigrantes en la categoría de otros países que asistieron a la escuela fue muy superior a la cifra correspondiente a los puertorriqueños y a los dominicanos. En este último grupo de

inmigrantes, la tasa de matrícula escolar en las edades de 20-24 años fue sólo de 22 por ciento siendo la más baja de todas.

TABLA 9

**DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACIÓN RESIDENTE DE 5 AÑOS Y MAS
POR NIVEL DE LITERACIA Y POR PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990**

PAIS DE NACIMIENTO	NIVEL DE LITERACIA		TOTAL
	SABE LEER	NO SABE LEER	
<i>Puerto Rico</i>	86.8	13.2	2,916,141
<i>Estados Unidos</i>	92.3	7.7	214,293
<i>Cuba</i>	93.9	6.1	19,725
<i>Rep. Dominicana</i>	89.5	10.5	38,133
<i>Otros Países</i>	95.7	4.3	28,857

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

TABLA 10

**POR CIENTO DE PERSONAS DE 15 A 24 AÑOS MATRICULADAS EN LA ESCUELA
DEL TOTAL DE PERSONAS EN CADA GRUPO DE EDAD POR PAIS DE
NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990**

PAIS DE NACIMIENTO	PERSONAS 5-19 AÑOS		PERSONAS 20-24 AÑOS	
	TOTAL PERSONAS	PORCIENTO MATRICULADO	TOTAL PERSONAS	PORCIENTO MATRICULADOS
<i>Puerto Rico</i>	880,527	84.6	238,935	32.0
<i>Estados Unidos</i>	91770	83.2	38076	32.3
<i>Cuba</i>	441	90.6	528	48.3
<i>Rep. Dominicana</i>	4,848	75.4	3,339	22.3
<i>Otros Países</i>	4,947	90.0	2,253	53.7

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

En las edades de nivel no universitario (5-19 años) los cubanos y los inmigrantes en la categoría de otros países recurren en su inmensa mayoría a las escuelas privadas, contrario a lo que ocurre en los otros grupos étnicos. Según los datos que aparecen en la Tabla 11, sólo el 31.3 por ciento de los cubanos de 5-19 años que asistía a la escuela estaba matriculado en escuelas públicas, mientras que el resto estaba matriculado en escuelas privadas. Los estadounidenses y los puertorriqueños fueron los mayores usuarios del sistema de instrucción pública con un 84 y 81 por ciento respectivamente.

Una situación completamente distinta ocurre en las edades de nivel universitario (20-24 años de edad). En estas edades, los cubanos utilizaban mucho más las instituciones públicas que en las edades preuniversitarias, mientras que los otros grupos étnicos, incluyendo los puertorriqueños, utilizan más el sistema de instrucción privado. En otras palabras, los dominicanos, los estadounidenses, y los puertorriqueños dependen más de instituciones privadas de enseñanza en el nivel universitario que en el pre-universitario.

TABLA 11

POR CIENTO DE PERSONAS DE 14 A 24 AÑOS MATRICULADAS EN LA ESCUELA QUE ASISTEN A INSTITUCIONES PUBLICAS POR GRUPO DE EDAD, Y PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990

PAIS DE NACIMIENTO	PERSONAS 5-19 AÑOS		PERSONAS 20-24 AÑOS	
	MATRICULADOS	PORCIENTO 5-19	MATRICULADOS	PORCIENTO 5-19
<i>Puerto Rico</i>	<i>744,759</i>	<i>81.1</i>	<i>76,242</i>	<i>50.0</i>
<i>Estados Unidos</i>	<i>76,308</i>	<i>84.6</i>	<i>12,297</i>	<i>45.7</i>
<i>Cuba</i>	<i>402</i>	<i>31.3</i>	<i>295</i>	<i>78.8</i>
<i>Rep. Dominicana</i>	<i>4,848</i>	<i>69.1</i>	<i>744</i>	<i>37.1</i>
<i>Otros Países</i>	<i>4,947</i>	<i>44.0</i>	<i>1,209</i>	<i>53.8</i>

Fuente: *U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.*

Los cubanos también ocupan la posición más destacada en términos de los niveles de instrucción. De acuerdo con los datos del censo de 1990, más de un 33 por ciento de la población cubana tenía un bachillerato o más en contraste con los puertorriqueños y los dominicanos que sólo tenían un 13 y un 14 por ciento de su población de 25 años y más con esos niveles educativos. Los estadounidenses también tenían un porcentaje bastante alto de su población de 25 años y más (27 por ciento) que habían completado un bachillerato u otro grado más alto. En contraste, sólo un 13 por ciento de los cubanos y un 11 por ciento de los inmigrantes en la categoría de "otros países" han completado 6 años o menos de escuela, mientras que entre los puertorriqueños un 33 por ciento tiene 6 años o menos de escuela completados. La mediana de años de escuela completados para los cubanos fue de 15 años, mientras que para los estadounidenses y para los inmigrantes en la categoría de otros extranjeros

TABLA 12

DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION DE 25 AÑOS Y MAS POR AÑOS DE ESCUELA COMPLETADOS Y MEDIANA DE AÑOS COMPLETADOS, POR PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990

AÑOS DE ESCUELA COMPLETADOS	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS PAISES
0	4.7	1.2	1.2	3.3	1.3
1-6	23.4	2.2	10.5	20.0	9.4
7-11	24.0	14.3	15.3	34.1	15.7
12	21.7	24.1	15.7	15.4	19.2
13-15	8.2	19.9	12.2	7.4	18.8
16	10.0	21.2	26.8	9.1	20.0
17 y más	3.3	5.9	11.2	5.0	15.6
Total	1,796,679	84,447	18,756	28,902	21,108
Mediana	11.3	14.4	15.0	10.2	14.3

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

esta mediana es poco más de 14 años. Los puertorriqueños y los dominicanos son los grupos menos instruidos con una mediana de 11.3 y 10.2 respectivamente.

Un análisis de la distribución del ingreso indica que un 30 por ciento de la población puertorriqueña de 15 años y más recibían menos de \$3,000 al año en contraste con sólo un 11.8 por ciento de los Cubanos. Por otra parte, el 13.6 por ciento de los cubanos devengaron

TABLA 13

DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACIÓN RESIDENTES 15 AÑOS Y MAS POR NIVEL DE INGRESO Y PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990

NIVEL DE INGRESO EN DOLARES	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS PAISES
< \$999	8.9	9.6	2.6	7.6	5.7
\$1,000 - 1,999	10.7	9.2	5.0	10.7	6.0
\$2,000 - 2,999	10.9	7.8	4.2	8.1	4.0
\$3,000 - 3,999	9.5	6.0	7.0	7.8	6.3
\$4,000 - 4,999	7.4	5.0	4.1	7.7	5.4
\$5,000 - 7,499	17.1	15.6	12.3	21.7	10.5
\$7,500 - 9,999	10.8	11.1	7.4	12.3	10.5
\$10,000 - 12,499	8.5	10.4	11.1	7.6	11.5
\$12,500 - 14,999	4.4	4.9	3.6	3.1	5.7
\$15,000 - 19,999	4.7	7.5	8.6	5.4	9.0
\$20,000 - 24,999	2.7	4.5	8.3	2.5	6.3
\$25,000 - 29,999	1.3	2.4	5.1	0.9	3.6
\$30,000 - 39,999	1.5	2.9	7.1	1.9	6.6
\$40,000 - 49,999	0.7	1.3	3.9	1.1	3.2
\$50,000 ó más	0.9	1.9	9.7	1.7	5.6
Total	1,615,143	98,112	15,765	25,185	17,190
Mediana	7,820	10,148	19,100	8,601	16,158

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

\$40,000 o más al año mientras apenas un 2 por ciento de la población nativa puertorriqueña logró ese nivel. La distribución de ingreso de los inmigrantes nativos de Estados Unidos se asemeja a la distribución de los puertorriqueños aunque con mayor inclinación hacia los ingresos más altos. La mediana de ingreso de los puertorriqueños es la más baja, mientras que la de los cubanos es la más alta siendo más del doble de los puertorriqueños.

De acuerdo con la definición del censo, más del 58.8 por ciento de la población nacida en Puerto Rico vivía en familias cuyos ingresos los situaban bajo los niveles de pobreza. Esta cifra fue de 57.7 por ciento para los norteamericanos, de 53.8 por ciento para los dominicanos y de sólo 21.4 por ciento para los cubanos. Entre los inmigrantes de otros países, poco menos de 33 por ciento se clasifica bajo el nivel de pobreza. Un alto por ciento de la población puertorriqueña, la dominicana y la norteamericana se encuentra bajo extrema pobreza (entre 27 y 33 por ciento) en contraste con sólo un 8 por ciento en la población cubana.

TABLA 14

DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LAS PERSONAS DE 15 AÑOS O MAS DE ACUERDO A LOS NIVELES DE POBREZA Y AL PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990

NIVEL DE INGRESO FAMILIAR COMO RAZON DE INGRESO LIMITE DE POBREZA	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS PAISES
<i>Bajo Nivel de Pobreza</i>	58.8	57.7	21.4	53.8	32.2
<i>Menos de 0.50</i>	31.5	33.0	8.5	27.5	16.1
<i>0.50 - 0.99</i>	27.3	24.7	12.9	26.3	16.1
<i>Sobre Nivel de Pobreza</i>	41.2	42.2	78.6	46.2	67.8

Fuente: U.S. Bureau of the Census, *Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample)*, Tabulación de la autora.

Tanto la población masculina puertorriqueña de 15 años y más como la femenina tienen las tasas de actividad económica más bajas de todos los grupos étnicos bajo estudio. De

acuerdo con los datos del censo de 1990, sólo el 56 por ciento de los varones puertorriqueños de 15 años y más y un 36 por ciento de las mujeres estaban económicamente activos (trabajando o buscando trabajo). Los varones cubanos y los dominicanos, por otro lado, muestran los niveles más altos de actividad económica con un 77 y 74 por ciento respectivamente. Las tasas de actividad económica de los inmigrantes en la categoría de "otros países" y la de los estadounidenses también fueron bastante más altas que la de los puertorriqueños siendo 71 y 64 respectivamente. Entre la población femenina la actividad económica más alta la tienen las dominicanas y las estadounidenses con tasas de 51 y 50 por ciento respectivamente.

El análisis de la actividad económica por edad y sexo muestra marcadas diferencias por país de nacimiento. Entre los varones, las tasas de participación laboral de los cubanos de 15 a 24 años son las más bajas. En contraste con lo anterior, el grupo de cubanos tiene la tasa mayor de actividad económica en el grupo de edad de 65 años y más con un 45 por ciento de la población en esas edades todavía trabajando. La actividad económica de los varones entre las edades de 25 a 55 años sobrepasa el 85 por ciento para los cubanos, los dominicanos y los migrantes en la categoría de "otros países", siendo este último grupo el que muestra los niveles más altos en casi todos los grupos de edad. La tasa de actividad económica de los puertorriqueños es inferior al 80 por ciento en las edades de 25 a 54 años. También entre las edades de 55 a 64 años, la actividad económica de los varones puertorriqueños es muy inferior a la que tienen los otros grupos donde el valor alcanzado fue de 70 o más. Los hombres puertorriqueños en ese grupo de edad tuvieron una tasa de actividad económica de sólo 47 por ciento.

Se observan también marcadas diferencias por grupo inmigrante en la participación laboral femenina por edad. Al igual que lo encontrado en los varones, la participación en la

actividad económica de la población femenina puertorriqueña en casi todas las edades de 25 a 64 años es inferior a la que tienen los otros grupos de inmigrantes. Las cubanas tienen los niveles de participación más altas en esa edades. Llama la atención el hallazgo de que en el grupo de 45 a 54 años de edad sólo un 39 por ciento de la población femenina puertorriqueña está en la fuerza obrera en comparación con más de un 60 por ciento para las cubanas y para

TABLA 15

**TASAS DE ACTIVIDAD ECONOMICA^a POR SEXO, EDAD Y PAIS DE NACIMIENTO
PARA LAS PERSONAS DE 15 AÑOS Y MAS RESIDENTES EN PUERTO RICO, 1990**

SEXO Y EDAD	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS PAISES
Varones, 15 años y más	55.7	64.4	77.3	74.2	71.4
15-19	23.1	26.9	∞	24.1	18.8
20-24	65.7	68.7	48.3	68.9	56.6
25-34	78.4	83.1	92.8	86.9	87.1
35-44	77.2	77.3	86.2	86.4	91.7
45-54	70.7	82.7	89.9	88.9	90.2
55-64	46.9	43.5	79.8	69.7	73.2
65 y más	10.9	14.0	44.9	30.3	21.0
Mujeres, 15 años y más	35.8	50.2	46.3	51.4	41.0
15-19	17.1	20.4	∞	33.3	17.3
20-24	45.2	49.3	27.6	56.6	47.5
25-34	53.2	60.4	70.5	59.9	59.3
35-44	51.1	62.0	62.7	58.7	41.2
45-54	38.7	60.0	61.2	52.9	45.5
55-64	19.5	29.8	45.0	40.4	25.2
65 y más	3.8	2.3	8.8	9.6	11.0

^aTasas multiplicadas por 100.

∞No existen datos.

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación del la autora.

las dominicanas y un 46 por ciento para otros extranjeros. Nuevamente se observa que la participación en la fuerza obrera de las mujeres cubanas jóvenes (15 a 24 años) es mucho más baja que la correspondiente a los otros grupos de edad. Las mujeres cubanas y dominicanas tienden a mantenerse más en la fuerza obrera cuando están entre los 55 y 64 años que los otros grupos de inmigrantes.

En cuanto a los niveles de desempleo, los nacidos en los Estados Unidos y en Puerto Rico son también los que tienen las cifras más altas con un 23 y 20 por ciento de personas desempleadas por cada 100 que están económicamente activas. Los cubanos, residentes en la Isla, tienen el desempleo más bajo con sólo un 4 por ciento. Los dominicanos tenían una tasa de desempleo ligeramente inferior a la de los puertorriqueños con un 18 por ciento.

El análisis del promedio de personas sin trabajo (incluye desempleados y personas fuera de las fuerzas obreras) por cada trabajador indica que existe una mayor carga de personas sin trabajo para la población puertorriqueña que trabaja y una menor carga para los cubanos.

TABLA 16

TASAS DE DESEMPLEO Y PROMEDIO DE PERSONAS SIN TRABAJO POR TRABAJADOR, POR PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990

PAIS DE NACIMIENTO	TASA DE DESEMPLEO	PROMEDIO DE PERSONAS SIN TRABAJO POR CADA TRABAJADOR
<i>Puerto Rico</i>	20.4	1.7
<i>Fuera de Puerto Rico</i>	19.7	1.1
<i>Estados Unidos</i>	23.4	1.3
<i>Cuba</i>	4.2	0.7
<i>República Dominicana</i>	18.2	1.0
<i>Otros Países</i>	13.2	1.0

Fuente: U.S. Bureau of the Census, *Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample)*, Tabulación de la autora.

promedio fue de 1.7 personas sin trabajo por cada persona que trabaja para los puertorriqueños y de 0.7 para los cubanos. Entre los dominicanos existe un trabajador por cada persona que no trabaja, lo que indica también una carga económica menor para esa población residente en Puerto Rico que para la población nacida en Puerto Rico. Es importante aclarar, sin embargo, que en el caso de los dominicanos, los datos no incluyen los dependientes que tienen en su país estos inmigrantes y que representan una carga real para éstos.

En términos relativos, muy pocos inmigrantes varones, residentes en Puerto Rico en 1990, se dedican a la agricultura. El porcentaje mayor de personas que se dedican a esa actividad económica se encuentra entre los nacidos en Puerto Rico con un 6 por ciento.

La gran mayoría de los inmigrantes residentes en Puerto Rico en 1990 estaban dedicados a los servicios, aunque se observan marcadas diferencias en el nivel de actividad entre los distintos grupos de inmigrantes. Esta actividad fue la fuente de empleo para el 81 por ciento de los cubanos, el 75 por ciento de las personas en la categoría de otros extranjeros y el 66 por ciento de los norteamericanos y de los dominicanos. Para los varones puertorriqueños este porcentaje fue de 65. En la actividad económica los servicios, el comercio y los servicios profesionales constituyen el renglón económico principal de los cubanos y de los inmigrantes en la categoría de otros países ya que un 60 y un 50 por ciento de los varones en estos dos grupos se dedica a estas tres actividades. Entre los varones dominicanos el comercio al por menor representa un renglón importante de actividad económica en el sector de servicios ya que un 26 por ciento de su población trabajadora se emplea en éste. Dentro de los servicios, la otra actividad más importante para los dominicanos son los servicios de negocios y reparación con un 9 por ciento. Fuera de la actividad de servicios, los dominicanos se emplean en cantidades sustanciales en la industria, especialmente en la actividad de construcción con un 19 por ciento.

Es decir, casi una quinta parte de este grupo trabaja en la construcción. Estas tres actividades constituyen la principal fuente de empleo de los dominicanos con un 54 por ciento.

Los nacidos en los Estados Unidos se emplean principalmente en el comercio al por menor (18.0 por ciento), en la manufactura con un 18.4 por ciento y en los servicios profesionales y en la administración pública (10.9 y 10.3 respectivamente). Los varones puertorriqueños, por otro lado, predominan en el comercio al por menor (15.4 por ciento), la manufactura (14.9 por ciento), la construcción (13.8 por ciento) y la administración pública (13.0 por ciento).

Más del 75 por ciento de las mujeres trabajadoras en cualquiera de las categorías de inmigrantes se emplea principalmente en la actividad de servicios. La proporción más alta de mujeres ocupadas en la industria se observa entre las puertorriqueñas con un 22 por ciento. Al igual que en los varones, se observan diferencias marcadas en la distribución industrial de las mujeres por categorías más específicas.

En la población femenina trabajadora cubana y en la categoría de inmigrantes de "otros países" las actividades económicas que predominan son el comercio al por menor, y los servicios profesionales. Estas dos actividades constituyen el 55 y el 45 por ciento del total de la actividad industrial en estos dos grupos. Cabe señalar que para los inmigrantes en la categoría de "otros países", los servicios personales constituyen un porcentaje bastante alto del total (11%) en comparación con los demás grupos excepto las dominicanas.

El empleo por actividad industrial de las mujeres estadounidenses es muy parecido al de la población puertorriqueña. Estas se emplean principalmente en las industrias de servicios profesionales, manufactura no duradera, comercio al por menor y administración pública. La actividad principal de la mujer dominicana lo es el servicio doméstico (27 por ciento), seguido por el comercio al por menor (25 por ciento) y los servicios profesionales (16 por ciento).

TABLA 17
DISTRIBUCION DE POR CIENTOS DE LA POBLACION DE 15 AÑOS Y MAS POR
INDUSTRIA, SEXO Y PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990

<i>INDUSTRIA</i>	<i>PAIS DE NACIMIENTO</i>				
	<i>PUERTO RICO</i>	<i>ESTADOS UNIDOS</i>	<i>CUBA</i>	<i>REPUBLICA DOMINICANA</i>	<i>OTROS PAISES</i>
	VARONES				
<i><u>Agricultura, Pesca y Minería</u></i>	6.0	2.1	2.5	1.8	1.0
<i><u>Industria</u></i>	28.7	26.3	16.4	31.9	22.6
<i>Construcción</i>	13.8	8.7	6.6	19.1	8.3
<i>Manufactura No Duradera</i>	8.8	9.7	5.5	7.9	7.4
<i>Manufactura Duradera</i>	6.1	7.9	4.3	4.9	6.9
<i><u>Servicios</u></i>	65.0	66.5	81.2	66.3	74.9
<i>Transportación</i>					
<i>Comunicación y Otros</i>	8.6	8.2	3.9	6.0	4.5
<i>Comercio al Por Mayor</i>	5.6	6.6	18.8	5.8	9.5
<i>Comercio al Por Menor</i>	15.4	18.0	29.1	25.6	25.2
<i>Finanzas , Seguros y</i>	3.1	3.1	6.2	2.6	4.2
<i>Servicios de Negocios y Reparación</i>	6.1	6.2	6.4	8.9	6.6
<i>Servicios Personales</i>	2.3	2.1	2.3	3.4	2.5
<i>Servicios de Entretenimiento</i>	1.2	1.1	0.3	1.6	1.6
<i>Servicios Profesionales</i>	9.7	10.9	12.0	8.0	14.8
<i>Administración Pública</i>	13.0	10.3	2.2	4.4	6.0
<i><u>Militares</u></i>	0.3	5.1	-	-	1.5
<i>Total</i>	683,982	51,327	8,736	12,528	9,888

(Tabla 17, Continuación)

INDUSTRIA	PAIS DE NACIMIENTO				
	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS PAISES
<i>MUJERES</i>					
<i>Agricultura, Pesca y Minería</i>	0.8	0.7	-	0.6	0.4
<i>Industria</i>	21.5	18.9	14.0	12.7	19.8
<i>Construcción</i>	1.2	0.9	1.7	2.5	2.4
<i>Manufactura No Duradera</i>	14.2	12.2	8.8	8.3	8.4
<i>Manufactura Duradera</i>	6.1	5.9	3.5	1.9	9.0
<i>Servicios</i>	77.6	79.5	86.0	86.4	79.6
<i>Transportación, Comunicación y Otros</i>	2.6	4.3	4.3	1.8	0.9
<i>Comercio Al Por Mayor</i>	3.2	4.5	8.8	3.5	5.1
<i>Comercio Al Por Menor</i>	14.4	19.1	25.6	25.3	21.7
<i>Finanza, Seguro y Servicios de Negocios y Reparación</i>	1.9	2.9	2.6	3.8	4.7
<i>Servicios Personales</i>	3.9	4.4	1.5	27.0	11.1
<i>Servicios de Entretenimiento</i>	0.8	1.1	1.1	0.7	1.5
<i>Servicios Profesionales</i>	29.6	26.4	29.3	16.2	23.1
<i>Administración Pública</i>	16.7	11.5	5.5	6.0	5.9
<i>Militares</i>	0.1	0.9	-	0.2	0.2
Total	481,182	46,368	5,529	12,075	6,234

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

En cuanto a las ocupaciones se refiere, también existen marcadas diferencias entre los inmigrantes residentes en la Isla y la población nativa puertorriqueña, así como entre los

diferentes grupos de inmigrantes. Tanto entre los hombres cubanos como entre los inmigrantes en la categoría de otros países, las ocupaciones más importantes son las categorías de cuello blanco. Alrededor de un 76 y un 66 por ciento respectivamente de estos trabajadores se emplean en ocupaciones de cuello blanco. Las ocupaciones más relevantes en estos dos grupos están en las categorías de vendedores, ejecutivos y administradores y profesionales. La ocupación de artesanos también representa un porcentaje bastante alto.

El mayor porcentaje de norteamericanos varones también se emplea en ocupaciones de cuello blanco siendo las más importantes las de tipo clerical y/o apoyo administrativo y los vendedores. Las ocupaciones de artesanos, capataces y análogos, al igual que la de operarios también representan renglones ocupacionales importantes. Los varones dominicanos y puertorriqueños se ocupan principalmente en ocupaciones de cuello azul, específicamente como artesanos y capataces y como operarios. Las ocupaciones de vendedores y algunas ocupaciones de servicios también son renglones de empleo importantes para los puertorriqueños, mientras que la proporción de trabajadores en la categoría de otros servicios es importante en ambos grupos.

La mayoría de las mujeres en casi todas las categorías de inmigrantes excepto las nacidas en República Dominicana se emplean en ocupaciones de cuello blanco. Las dominicanas se ocupan principalmente en trabajos relacionados al servicio.

El análisis específico de ocupaciones indica que las mujeres cubanas, las que pertenecen a la categoría de "otros países", y las estadounidenses se emplean casi equitativamente como profesionales, ejecutivos y administradores, vendedores y como secretarías y personal de apoyo técnico. En los otros dos grupos de inmigrantes, las ocupaciones como ejecutivos y administradores no son tan relevantes. Un patrón bastante distinto de ocupaciones caracteriza a las inmigrantes dominicanas. Estas se ocupan principalmente en ocupaciones de servicios: 19

TABLA 18

**DISTRIBUCION EN POR CIENTOS DE LA POBLACION RESIDENTE POR OCUPACION,
SEXO Y PAIS DE NACIMIENTO, PUERTO RICO, 1990**

OCUPACION	PAIS DE NACIMIENTO				
	PUERTO R.ICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS PAISES
	VARONES				
<u>Cuello Blanco</u>	37.2	47.1	76.3	37.6	65.7
<i>Ejecutivos, Adminis- tadores y Genrenciales</i>	8.9	10.3	21.7	8.1	22.6
<i>Profesionales, técnicos y análogos</i>	7.2	8.6	13.1	8.7	14.8
<i>Apoyo Administrativo, Técnico y Clerical</i>	10.7	15.0	6.2	7.0	9.3
<i>Vendedores</i>	10.4	13.0	35.3	13.8	19.0
<u>Cuello Azul</u>	42.3	36.0	17.1	44.1	22.7
<i>Artesanos y Capataces Análogos</i>	17.9	15.5	11.1	22.7	12.9
<i>Operarios y Análogos</i>	15.1	12.1	3.6	12.7	5.8
<i>Obrero No Agrícolas</i>	9.3	8.4	2.4	8.7	4.0
<u>Servicios</u>	15.2	14.5	4.8	16.5	10.4
<i>Servicio Doméstico</i>	0.1	0.1	0.4	0.7	"
<i>Servicio de Protección</i>	4.9	5.6	0.7	3.2	1.3
<i>Otros Servicios</i>	10.2	8.8	3.7	12.6	0.1
<u>Agricultura</u>	5.2	1.8	1.8	1.8	0.7
<i>Agricultores y Adminis- tradores de Fincas</i>	1.4	0.4	0.6	"	0.2
<i>Obreros y Capataces Agrícolas</i>	3.8	1.4	1.2	1.8	0.5
<u>Fuerzas Armadas</u>	0.1	0.6	"	"	0.5
Total	683,982	51,327	8,736	12,528	9,888

(Tabla 18, Continuación)

OCUPACION	LUGAR DE NACIMIENTO				
	PUERTO RICO	ESTADOS UNIDOS	CUBA	REPUBLICA DOMINICANA	OTROS PAISES
	MUJERES				
<u>Cuello Blanco</u>	61.2	75	88.4	37.3	70.5
Ejecutivos, Administradores y Gerenciales	7.3	9.0	23.6	4.8	12.8
Profesionales, técnicos y análogos	16.6	16.7	18.3	6.1	15.0
Apoyo Técnico y Administrativo	26.4	33.3	24.1	11.6	26.2
Vendedores	10.9	16.0	22.4	14.8	16.5
<u>Cuello Azul</u>	20.1	14.5	5.4	14.0	10.4
Artesanos, Capataces y Análogos	3.5	2.9	2.7	3.6	1.9
Operarios y Otros	13.6	9.3	1.7	8.3	7.4
Obreros No Agrícolas	3.0	2.3	1.0	2.1	1.1
<u>Servicios</u>	18.2	10.1	6.2	48.2	18.7
Servicio Doméstico	1.2	0.3	"	19.2	5.7
Servicio de Protección	0.6	0.7	"	0.4	"
Otros Servicios	16.4	9.1	6.2	28.2	13.1
<u>Agricultura</u>	0.5	0.3	0.0	0.5	0.4
Agricultores, Administradores en Fincas	0.1	"	"	"	"
Obreros y Capataces Agrícolas	0.4	0.3	"	0.5	0.4
<u>Fuerzas Armadas</u>	"	0.1	"	"	"
Total	494,787	46,368	5,529	12,075	6,234

"No existen datos.

Fuente: U.S. Bureau of the Census, Public Use Microdata Sample for Puerto Rico (5 Percent Sample), Tabulación de la autora.

por ciento en el servicio doméstico y 28 por ciento en otros servicios. La ocupación de vendedora también representa una alta proporción entre las dominicanas. Las mujeres nativas de Puerto Rico están empleadas principalmente como clericales, en empleo de apoyo administrativo y como profesionales. Las ocupaciones de operaria y en diversos tipos de servicio también son un renglón importante en este grupo.

RESUMEN Y DISCUSION

El análisis de los datos censales de Puerto Rico para el año 1990 indica que casi 1 de cada 10 residentes del país no había nacido en Puerto Rico. La composición nacional de esta población no nativa era mucho más heterogénea que en años anteriores predominando en 1990 las personas originarias de los Estados Unidos de Norteamérica y de la República Dominicana. La gran mayoría de los nacidos en los Estados Unidos, 205,452 tenían ascendencia puertorriqueña ya que uno o ambos padres era puertorriqueño. El resto de la población no nativa incluyó a extranjeros "puros" los cuales totalizaron 109,280 y a otro pequeño grupo compuesto de los nacidos en el exterior (excepto Estados Unidos) pero que tenían ascendencia puertorriqueña y que sumaron 5,980 personas. Este grupo de "extranjeros puros" tuvo un crecimiento de 25 por ciento sobre la cifra de 1980.

Los hallazgos de este estudio confirman la mayoría de los resultados de estudios anteriores en relación a los diferenciales sociodemográficos por lugar de nacimiento de la población residente en Puerto Rico (Vázquez Calzada y Morales Del Valle 1979; Vázquez Calzada, 1988). Los mismos apuntan hacia una superioridad educativa y económica de la población cubana la cual es además, una población más vieja y aparenta tener una estructura familiar más estable. En casi todos los grupos de inmigrantes predominan las mujeres con excepción de los cubanos donde la razón de masculinidad favorece a los varones, siendo notable

el predominio de las mujeres entre los inmigrantes dominicanos. Esto posiblemente afecte la estructura de la demanda ocupacional que tiene esta población dirigiéndola hacia empleos más comunes al sector femenino o proveyendo más acceso por esta población a empleos tradicionalmente ocupados por los hombres.

Alrededor de 2/3 partes de los inmigrantes que residían en Puerto Rico en 1990 estaban concentrados en las edades de mayor productividad económica, mientras que 1/5 parte de éstos eran menores de 15 años. Una alta proporción de esta población inmigrante vive en hogares de familia cuyo jefe es una mujer o en hogares no de familia. Estos datos sugieren que el impacto mayor de esta población inmigrante ha sido en la demanda por los servicios que son comunes a estos grupos étnicos. Estos incluyen, entre otros, servicios educativos, de salud, de empleos y de vivienda.

En el aspecto educativo, el hecho de que la gran mayoría de esta población joven es estadounidense de ascendencia puertorriqueña presenta la situación de un grupo de personas con problemas de idioma y de identidad cultural que requiere el establecimiento de programas especiales dirigidos a proveerle los conocimientos y las destrezas en el dominio del español y en el manejo de su proceso de ajuste.

La concentración de esta población en las edades productivas crea una demanda de empleos, razón por la cual estas personas llegan al país. Según los datos de 1990 esta demanda no es satisfecha adecuadamente ya que uno de cada cinco de estos inmigrantes permanece desempleado. Este nivel de desempleo varía por grupo de inmigrante siendo más alto entre los norteamericanos y más bajo entre los cubanos. Los inmigrantes dominicanos tienen un nivel bastante alto de desempleo con 18 por ciento.

La sustitución de las ocupaciones de la población nativa por la población inmigrante

están dándose de forma diferenciada. Los cubanos y los inmigrantes en la categoría de otros países parecen estar sustituyendo a la población nativa en el reglón de las ocupaciones de cuello blanco. Esto junto a sus altos niveles de ingresos y educativos convierte a este grupo en uno selecto cuyo poder se deja sentir en los niveles decisionales y políticos del país. Por otro lado, su demanda en el sistema público del país se deja sentir a nivel universitario donde un alto porcentaje de sus jóvenes continúan estudios utilizando las facilidades educativas públicas.

El impacto de los inmigrantes dominicanos en la estructura ocupacional del país es mayor entre los artesanos, capataces y otros trabajadores análogos para los varones y en el servicio doméstico y otros servicios para las mujeres. Es en estas ocupaciones donde los inmigrantes parecen estar llenando una escasez de trabajadores de este tipo que existe en Puerto Rico. Esta escasez de trabajadores no parece estar siendo satisfecha en la agricultura. Contrario a lo esperado, la proporción de trabajadores dominicanos en esta ocupación es sumamente escasa. Existen otras ocupaciones, sin embargo, en las cuales los dominicanos parecen estar compitiendo con los puertorriqueños. En los hombres, estas pertenecen a las ocupaciones de cuello blanco, especialmente las ocupaciones profesionales y de vendedores. Esta última categoría, sin embargo, está constituida principalmente por vendedores ambulantes por cuenta propia cuya estabilidad económica y ocupacional puede ser muy desigual.

La alta proporción de mujeres jefes de familia entre los migrantes estadounidenses y dominicanos agudiza más un patrón similar que se observa en la población nativa. Esto, al igual que el mayor porcentaje de hogares no de familia en algunos grupos de inmigrantes aumenta, entre otras cosas, la demanda de empleo y vivienda de estos jefes de familia que tienen la responsabilidad de mantenerse a sí mismos y posiblemente a otros.

Los datos analizados ponen de manifiesto que la situación socioeconómica de los

inmigrantes en el Puerto Rico del 1990 era superior a la población nacida en Puerto Rico. Entre estos sobresale el grupo de cubanos y los inmigrantes en la categoría de otros países los cuales constituyen una elite selecta en el país. Los inmigrantes dominicanos y los estadounidenses, aunque tienen características más cercanas a las que se observan en la población puertorriqueña, también constituye un grupo superior a los puertorriqueños. Para los inmigrantes dominicanos esto es especialmente cierto con relación al ingreso y a los niveles de pobreza.

Es posible que los datos sobre ingreso y pobreza estén subestimados ya que estas dos variables son de las menos confiables en el censo o en cualquier otro estudio que se realice. Sin embargo, esta inexactitud es cierta para todos los grupos inmigrantes estudiados incluyendo a los dominicanos. En la medida en que esta inexactitud en la información sea mayor en unos grupos que en otros, entonces se podría decir que este hallazgo es cuestionable. No existe evidencia que permita aclarar cuán completa es la información que provee cada uno de estos grupos. Por consiguiente, consideramos que el hallazgo relacionado al ingreso y a la pobreza utilizando los datos censales es tan válido como el obtenido en cualquier otro estudio.

Aunque en este estudio se utilizan definiciones distintas para medir los grupos de inmigrantes a los usados en estudios anteriores, los resultados indican diferenciales parecidos entre los distintos grupos inmigratorios. Estos diferenciales se han mantenido en el tiempo y es posible que se mantengan aún después de incluir la gran cantidad de inmigrantes dominicanos indocumentados que residen en la Isla. De ser esto cierto, el impacto de la inmigración a Puerto Rico en el volúmen y las características de la población del país sería aún mayor.

REFERENCIAS

Baerga, M del C. y Thompson, L. (1989). *Migration in a Small Semiperiphery: The Movement of Puerto Rico and Dominicans*, International Migration Review, XXIV, No. 4.

Cobas, J. y Duany, J. (1985). *Los Cubanos en Puerto Rico, Economía Étnica e Identidad Cultural*, Editorial de la Universidad de Puerto Rico.

Duany, J. (Ed). (1990). *Los Dominicanos en Puerto Rico: Migración en la Semi-periferia*, Río Piedras.

Duany, J. (1992). *Caribbean Migration of Puerto Rico, A Comparison of Cubans and Dominicans*, International Migration Review, Volume XXVI, No. 1.

Gutmacher, S. (1984). *Inmigran Workers: Health, Law and Public Policy*, Vol. 9, No. 3, pp. 503-515.

History Task Force, (1979). *Labor Migration under Capitalism, The Puerto Rican Experience*, New York, Monthly Review Press.

Stanislan, K. y Berkman, L. (1983). *Health Consequences of the Experience of Migration*, *Ann Rev. Public Health*, 4:69-90.

Meléndez, E. (1993). *Los que se van, los que regresan: Puerto Rican Migration to and from the United States, 1982-88*, Centro de Estudios Puertorriqueños, Political Economy Working Paper Series, Num. 1.

Rosenbaum, E. (1982). *Race and Ethnicity in Housing: Turnover in New York City, 1978-1987*, Demography, Vol. 29, No. 31, August.

Rosenwaike, I. (Ed). (1991). *Mortality of Hispanic Populations*, Greenwood Press, New York.

Torre, C. A; Rodríguez Vechini, H. y Burgos, W. (Ed). (1994). The Commuter Nation, Editorial de la Universidad de Puerto Rico.

U.S. Bureau of the Census, (1990). *Census of Population and Housing*.

U.S. Bureau of the Census, (1990). *Census of Population and Housing, Public Use Microdata Sample (5 Percent Sample)*.

Vázquez Calzada, J L. (1988). *La Población de Puerto Rico y Su Trayectoria Histórica*, Raga Offset Printing Service.

Vázquez Calzada, J.L. y Morales Del Valle, Z. (1979). "Características Socio-demográficas de. los Norteamericanos Residentes en Puerto Rico; Revista de Ciencias Sociales, XXII; (1-2) 1-34.

Vázquez Calzada, J. L. (1979). "Características de la Población Extranjera Residente en Puerto Rico, Revista de Ciencias Sociales, 21(3-4) 245-88.

William, D. R., et al, (1964). *The Concept of Race and Health Status in America*, Public Health Reports, Vol. 109(1), Jan 1, p. 26-41.